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Q：舞剧的表达也有它的难度，像这样一部作品，如果是

戏剧，它还可以通过语言外延更多层次或者情感的传达。但

是舞剧只能借助肢体语言，你觉得这样的表达难不难？

A：单从舞者这个身份来讲，这么多年的训练功底在，呈

现人物、展现舞台张力，身体语言的表达，并不太难。你不太

会因为身体的局限性，而达不到你想要表达的部分。但是作

为创作者，导演、编舞这个身份来讲，确实很难。因为你不光

需要有精准的动作，还要让这些动作真正符合这个人物身上

的特点，铺垫这个人物不同时期的心理状态，内心感受。

比美更加深入的表达

Q：你现在年龄也30岁了，对舞蹈的体悟，与当年相比有

什么变化吗？

A：我觉得还是有变化的。现在，舞蹈对于我来讲，就是

一种语言，它有点像作家笔下的文字，作家是通过文字去传

达对世界的理解，而舞蹈其实是肢体语言，和作家同样存在

这样的功能。所以，舞蹈不仅仅停留在简单的动作层面、技

术层面，我觉得更多的是通过你的编排，你的表演，让人们看

到比美更加深入的表达。它有可能是一种思想，一种深入的

情感，也有可能是某一部分人生经历。这就是我现在对舞蹈

的理解，它不再像青年舞者那么追求动作的技术性。

Q：这些关于人性的探索，对丰富人生旅程的探索，是不

是赋予了你舞台上更多经验呢？

A：它会对我现在的创作，打开更多视角。舞蹈这种艺

术形式，其实是一种最高级的艺术形式，它具有很强的独立

性，其实也不光是去传情达意，塑造人物；它还可以去表现

思想，而且你还可以通过肢体语言将一个个人物呈现在舞台

上，过了若干年之后，人们再回过头来看，让他们记住的就是

我所创作的舞台形象，这一点对我来说，最有意义。

舞者的担当

Q：2009年，为什么会去做“亚彬和她的朋友们”这样

一个表演形式？

A：当年，我希望自己能以一个比较主动的人生态度来

面对我的未来，所以就集合了许多中国一线的舞者、音乐家

来做第一季“亚彬和她的朋友们”，大家共同参与一部部新

的原创作品。我希望通过我们的作品去回答“我们为什么跳

舞”？也希望在这个平台上，以一种开放的姿态、国际视野去

创作一些全新的舞蹈作品，将一种“共享”的艺术方式，让舞

者和舞者之间，也让舞者和观众之间形成交流。

Q：你不是一个只想做好自己的单纯舞者，还肩负了艺

术家的责任。

A：我这个人性格比较内敛，也不太喜欢说话，这些年

通过“亚彬和她的朋友们”，带动了一批有想法、有创意的舞

者。然后，很多舞蹈艺术家，也开始有意识地成立自己的舞蹈

工作室。这些星星点点的艺术家们，集合在一起，可能会成

为中国舞蹈界未来的脊梁。我希望能带动一批人，或者让其

他人也看到原来还可以通过这样一种方式做舞蹈。

Q：这种方式，会不会也让舞蹈从高冷走向普通观众？

A：9年当中，做了不同主题的演出，集合了更多的原创

作品，也做了很多工作坊和讲座，让公众了解舞蹈是什么、

现代舞是什么，从而引起他们对舞蹈的兴趣。我想说，如果

我们的人生能够渗透一些艺术的元素，本身就是一件特别

美好的事。它会让你的世界更丰富，还能提高一个人的审美

力，也许，在精神层面也会有所收获。

生命以舞蹈寄托

Q：你在自己的书中提到了很多伤痛，这一部分是不是

在你的生命历程中算是一个很沉重的体悟呢？

A：舞蹈对身体造成的疼痛非常频繁，它会始终伴随你

的舞蹈生涯。我觉得舞者对于疼痛的表达，或者疼痛的感受

会特别敏感，这也是我面对生命的一种态度。

Q：在这样一个过程中，你如何看待自己的生命轨迹？

A：可能每个人看待人生的方式都不太一致。人生在我

看来，首先是非常宝贵的，同时作为一个艺术创作者，又特别

幸运，因为你领悟到了很多普通人领悟不到、没法感受到的

内容。我经常会以一个旁观者的角色去看待自己的成长，也

希望在这本书的书写过程中，去审视自己在舞蹈轨迹上这些

年的成长。

Q：那舞蹈轨迹的发展，对你的人生态度有影响吗？

A：我希望能把一些正向的能量传递给其他人。希望大

家都能珍惜当下，珍惜每一天的来之不易。珍惜自己创作的

每一部作品，珍惜每次创作认识的每一位艺术家。很多时

候，这是一种心灵深处的碰撞，也包括碰撞之后，在舞台上

的表演带给观众的感动。

《生命该如何寄托》

这是王亚彬的第一本独立文集。作为舞者，文字的书写也是一种动静结合。舞者需要在舞台上释放更多能
量，投入地表演。王亚彬觉得文字的书写，可以让她安静下来，可以总结自己的思想脉络，也有情感抒发。文字和舞
蹈，似乎在这个层面上，对她来说，有一种同感。因为文字也在舞动，王亚彬会觉得它更像是舞蹈的倒影。

亚彬和她的朋友们

王亚彬在2009年开始做“亚彬和她的朋友们”系列演出，到现在已经坚持9年了。这是王亚彬顺从自己的内
心的创作。每一次的创作过程，都不太受到外界的干扰，那种状态是可以游离在时间之外的。她将创作的这个过
程，看作一次次心灵上的洗礼，排除世俗的干扰，让自己的精神世界继续向前。
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